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l’édito

THOMAS RAVIER,  
MAIRE DE VILLEFRANCHE-SUR-SAÔNE

F êtes de l’Été, ouverture du parc Simone-Veil, 
livraison du groupe scolaire Jean-Macé rénové, 
mise en service du boulevard Général-Leclerc 

autour de flux de circulation réorganisés, avancées des 
travaux du Promenoir…

Le nouveau visage de Villefranche ne prend pas 
seulement forme, il s’affirme, il s’épaissit. 

Avec la nouvelle piste d’athlétisme du stade Jean-Le-
Mouton, préambule aux travaux de la tribune attenante, 
le skate parc flambant neuf avec un fort niveau 
d’intégration résidentielle et paysagère, la fin des travaux 
de la Halle Boiton et sa livraison au début de l’année 
2024, nous continuons à cocher les cases d’une feuille 
de route que nous avons soumise aux Caladoises et aux 
Caladois lors des dernières élections municipales. 

Sûrement, le travail continue. 

Nous devons être constants et ambitieux. Humbles mais 
pugnaces face à l’adversité qui n’oublie aucune mairie de 
France dans cette mandature municipale et oblige à un 
niveau de réponse inédit des collectivités locales. 

À cet effet, nous avons connu à la rentrée un phénomène 
parasitaire sur l’une de nos écoles. Ce phénomène qui 
touche la France entière, c’est celui des punaises de lit, 
détecté précocement cet été sur un bâtiment scolaire 
de Villefranche. Tout au long des mois de juillet, août, 
septembre et octobre, les campagnes de traitement 
sanitaire mises en œuvre et prises en charge par la Ville 
ont été doublées de solutions d’accueil pour les élèves 
lors de la fermeture de l’école.

Pour les familles, l’émotion légitime provoquée par cet 
épisode appelle les acteurs institutionnels à élever leur 
niveau de mobilisation et de coordination face à cet aléa 
sanitaire. Il existe un plan interministériel contre les 
punaises de lit élaboré en 2022 ainsi qu’une proposition 
de loi sur le sujet. Il faut aller plus vite face à l’explosion 
de ce phénomène. Cette question nationale de santé 

publique touche au foyer, à l’intimité des familles. Elle 
a un fort niveau d’impact social. Le niveau de réponse 
publique doit donc être collectif, rapide, lisible et efficace. 

Du côté du terrain, les communes redoublent d’efforts, 
agissant au quotidien pour éradiquer le parasite quand 
il se présente. Cet enjeu sanitaire est depuis la pandémie 
une problématique qu’elles ne connaissent que trop bien. 
L’adversité est le miroir des responsabilités et le moteur 
des convictions. Elle nous enjoint à rester pleinement 
mobilisés, au service de notre ville. 

Nous le sommes quotidiennement.

Thomas Ravier, 
lors de la cérémonie du 3 septembre 2023,  

79e anniversaire de la Libération de Villefranche.

Sur tous les fronts
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Villefranche & Vous
Parc Simone-Veil
Ouverts à tous les âges, les nombreux équipements du poumon vert de l’écoquartier 
Monplaisir trouvent depuis cet été leur public sur les 8 000 m2 d’espace vert. Nul doute 
que leur fréquentation va encore augmenter au fur et à mesure que les activités de 
détente et de convivialité vont s’y développer. 
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1 Hommage à Paul-Girard
10 juin

La Ville a tenu à honorer l’ancien directeur 
de « l’école de la rue Boiron » (devenue 
l’école Albert-Dumontet) décédé en janvier 
2019 en attribuant son nom au gymnase de 
l’établissement scolaire.

2 Plein air, pleine forme au plan d’eau
Juillet/août

Les multiples animations offertes par les 
clubs sportifs et la Mairie durant deux mois 
ont fait le bonheur de 18 587 vacanciers.

3 Incontournable libération de Villefranche
3 septembre

Cette cérémonie demeure toujours, à juste 
titre, l’un des temps forts du programme 
annuel des manifestations patriotiques 
organisées en Calade. Le 79e anniversaire n’a 
pas dérogé. 

4 Les Semaines du développement 
durable jouent collectif

9 sep./8 oct.
Les 18 communes de l’Agglo ont, pour la 
2e fois, fait cause commune sur cette grande 
cause internationale du Développement 
durable. Message reçu 5/5 par les 
populations beaujolaises !

5 Il frappe et il gagne !
13 septembre

Le Caladois Yacine Khriji, un boxeur émérite 
du club local Fight Center One, a ramené en 
Beaujolais la ceinture de champion d’Europe 
ISKA de kickboxing en catégorie -67 kg !

6 Les concerts de l’été à guichets fermés
Juin / septembre

Entre les Concerts du kiosque, les séances 
Patio mix et les Concerts de musique 
actuelle, le public caladois a pu profiter d’une 
vingtaine de concerts gratuits durant l’Eté à 
Villefranche !

7 Construction d’une cadole caladoise
Septembre

En lien avec le Geopark UNESCO du 
Beaujolais, Villefranche fait un clin d’œil à 
son territoire en bâtissant une cadole au 
cœur du parc Simone-Veil (Ecoquartier 
Monplaisir).

8 Belles histoires d’un soir
22 septembre

Pour la 16e fois, les familles caladoises se 
sont laissé porter par le verbe haut et fleuri 
de trois conteurs aux univers singuliers. 

9 Un appétissant Automne Vermorel
30 septembre

Vente de produits locaux, arts plastiques, 
parcours sonore, théâtre et gastronomie ont 
rythmé cette journée placée sous le signe de 
la culture et de la gourmandise. 

l’actu / en images
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L a Commune investit dans l’équipement sportif 
1,45 M€ HT.  Il faut dire que le revêtement de la piste 
de course accusait le choc de ses 30 ans d’âge… Les six 

couloirs de l’anneau de vitesse ont été dotés d’un tapis technique 
drainant au top (huit lignes pour le 100 mètres devant les 
tribunes). L’ensemble des ateliers* a également été refait. Tout 
comme l’éclairage passé en leds, la main courante du stade et 
l’aire d’accueil des Personnes à mobilité réduite. Seul, le terrain 
de foot n’a pas été touché. 
Toutefois, le réaménagement ne s’arrêtera pas là. En 2024, le 
chantier se portera sur le bâtiment dont une prochaine extension 
permettra d’installer le siège de l’ACVS en rez-de-chaussée. Au-
dessus, prendra place la tour de chronométrage. 
Autant d’éléments qui devraient doper la pratique de l’athlétisme 
en Val de Saône.

*Saut à la perche, lancer de javelot, lancers de disque et de marteau,  
sauts en longueur et en hauteur.

l’actu

Grand saut 
pour le stade 
Jean-Le-Mouton 
Les 960 licenciés de l’Athlé - Calade - Val de Saône, ceux des Beaujolais runners 
et du TVSV ainsi que les scolaires sont ravis d’avoir pu prendre possession en 
septembre d’un stade flambant neuf, homologué pour les compétitions régionales.

SPORT
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septembre

1944
Textes, photos, 

affiches,...
La Mairie recherche 

 tout document relatif à la 
libération de Villefranche

Contact : 
contact@villefranche.net

Une date

l’actu

JUMELAGES

LA VILLE SOUTIENT  
LA VILLE MOLDAVE  
DE CALARASI
Malgré l’éloignement géographique, 
les deux communes jumelées 
entretiennent des relations 
étroites depuis plus de 40 ans. 

En juin, huit professeures de 
français sont venues améliorer 
leur connaissance de la langue 
de Victor Hugo à Villefranche. 
L’actualité se porte à présent sur 
le don à la Commune moldave 
d’un bibliobus déclassé de la 
médiathèque municipale caladoise 
(voté par le Conseil municipal). 
L’association Villefranche-
Beaujolais-Calarasi se chargera 
des formalités douanières et de 
l’acheminement du véhicule. 
L’arrivée de ce dernier permettra la 
mise en place d’une bibliothèque 
itinérante très utile sur cette 
commune qui est fort étendue

Cette opération est montée avec 
le GREF (Groupement Educateurs 
sans Frontières) qui relance ses 
missions en ce mois d’octobre 
après une interruption liée à la 
période COVID et à la guerre en 
Ukraine.

La médiathèque municipale possède 
des perles parfois peu connues du public. 
Les 7 697 numéros du Journal de 
Villefranche et Le Réveil du Beaujolais 
(année 1819) en font partie. 
Or, la conservation physique de ces 
précieux documents est menacée par 
la dégradation rapide du papier. Pour 
en faciliter la consultation, les deux 
collections sont désormais disponibles 
à la consultation en ligne sur Gallica, 
la bibliothèque numérique de la 
Bibliothèque nationale de France*.  
Les numériser garantit leur préservation, 
mais permet aussi aux chercheurs de 
vérifier aisément des données et, plus 
largement, aux Caladoises et Caladois  
de s’emparer de l’histoire locale.

*Depuis des années, la BNF s’est engagée 
dans une campagne de numérisation de ses 
collections patrimoniales complétées par les 
documents numériques de ses partenaires.

DÉCOUVREZ LA PRESSE ANCIENNE 
SOUS FORME NUMÉRIQUE

HISTOIRE LOCALE

CIMETIÈRE

LE CARRÉ DES SOLDATS À L’HONNEUR
Très attachée au Devoir de mémoire, la 
Municipalité a programmé pour la mi-octobre 
la réfection complète des allées du Carré des 
soldats (cimetière municipal).
Les voies qui ceignent ce secteur central de 
cet équipement municipal de 1 500 m2 ont été 
recouvertes de béton désactivé drainant de 
couleur beige, tout comme la voie d’arrivée 
sur le mât central du site. La délimitation de 
son pourtour périphérique a été renforcée par 
un double alignement de pavés. Ce sont des 
considérations esthétiques qui ont motivé 
ce choix, mais également pratiques en vue 
de favoriser les déplacements des personnes 
à mobilité réduite. Par ailleurs, les allées 

secondaires de ce secteur ont bénéficié d’un 
revêtement végétalisé déjà appliqué sur les 
autres petites voies du cimetière. De la sorte, 
l’aménagement sera prêt pour accueillir de belle 
façon l’importante cérémonie du 11 Novembre.
Coût : 120 000 €

SERVICES PUBLICS

MAISON DE SANTÉ DE BELLEROCHE
À l’angle de la rue de Belleroche et de 
l’avenue Laurent-Bonnevay, la nouvelle 
Maison de santé construite par l’OPAC 
du Rhône a ouvert ses portes cet été 
comme prévu. Installée sur un seul 
niveau, elle apporte les services d’un vrai 
pôle Santé sur le quartier. 
Pièce importante dans la reconfiguration 
du quartier, le cabinet médical de la 
Société interprofessionnelle de soins 
ambulatoires de Belleroche y a été 

transféré (il était dans l’immeuble 
des Alouettes depuis 2008). Sur 
300 m2, l’établissement comprend 
à présent 4 médecins généralistes, 
2 orthophonistes, 3 infirmières et 
2 secrétaires. Il côtoie le service de 
médecine préventive (médecine du 
travail du secteur public) ainsi que la 
médecine scolaire qui étaient tous deux 
accueillis à l’école Jacques-Prévert.  
Tél. 04 74 62 37 24

03
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L ’installation de la grue en août fut l’illustration de la reprise du 
chantier. Les opérations de terrassement et de blindage des murs ont 
été achevées fin juillet. Se déroulent actuellement les interventions 

sur le gros œuvre (fondations, murs, poutres, planchers, etc.) qui devraient 
durer jusqu’en avril 2024. Elles seront suivies d’ici août par la réalisation du 
second œuvre (peinture, fluides, caisses, ascenseur, bâtiment d’accès, etc.). 
L’achèvement des travaux de voirie permettra la mise en service de l’ouvrage 
de 141 places sur deux niveaux en septembre 2024. 

Livraison de la dalle de surface en 2025.
Cet équipement structurant qui prévoit l’enfouissement partiel du 
stationnement des véhicules permettra alors de rendre à la place sa 
vocation piétonne et ludique qu’elle avait dans le passé. Le tout, grâce à 
un aménagement qui fait la part belle à la qualité de vie : 76 % d’arbres en 
plus, 32 fontaines sèches, nouvelles aires de jeux et grand espace festif de 
plein-air.

Maison Vermorel
Travaux de second œuvre 
(réseaux, peintures murales, 
sanitaires, etc.). Interventions 
dans le futur restaurant. 

École Jean-Macé
Entrée en service des extensions 
de bâtiments et du gymnase. 
Aménagement paysager des 
cours à l’automne. 
Actuellement, refonte 
du bâtiment historique. 
Déménagement complet des 
classes de l’annexe Claude-
Vignard en janvier 2024.

Halle Bointon
Poursuite de la réfection de la 
couverture, du remplacement 
des menuiseries extérieures et 
de l’isolation des façades durant 
l’été. Actuellement, réfection 
de la salle de sport, travaux 
d’accessibilité avec installation 
d’un ascenseur et de sanitaires 
aux normes. Forage et mise en 
place de sondes sur les terrains 
extérieurs (géothermie).  Amé-
nagement des locaux pour les 
clubs de basket et de GRS.

TRAVAUX RÉALISÉS

TRAVAUX EN COURS

Bd Leclerc
Refonte totale de la voie. 
Plantations à faire cet automne.

Maison des mémoires  
en Beaujolais
Réaffectation de locaux sur les 
différents étages

Stade Jean-Le-Mouton
Lifting presque complet de 
ses terrains (hors stade de 
foot). Création d’un bâtiment 
secondaire en 2024. 

Skate park
Mise en service du nouvel 
équipement du Parc des sports 
mi-octobre.

AGENDA  
DES TRAVAUX

Plus d’infos sur :
www.villefranche.net

Le Promenoir  
se met en place !

l’actu

Sur la base de modifications imposées par la découverte de 
sépultures en 2021, le chantier du futur parking souterrain du 
Promenoir a été réactivé en avril. Livraison : septembre 2024.

URBANISME
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8000m2 
de surface totale

2 200 m2 
de pelouse(près 
de 8 000 m2 à terme) 

1
kiosque

8 000 
plantes couvre-sol 
et graminées

326
places de 
parking 
en silo

3 200 litres 
pour le 
récupérateur 
d’eau pluviale 

2
espaces 
de street 
work out

130 m : 
longueur du sentier 
des Roches

350 
places 
assises 
(bancs, 
chaises, 
gradins, 
etc.)

200 
arbres de 
haute tige

130 m2 
de jardin partagé 
et aromatique

Depuis cet été, le parc est ouvert aux habitants 
qui bénéficient d’un nouveau poumon vert sur le 
territoire de la commune. Au cœur de l’écoquartier 
Monplaisir, ce bel espace central de verdure offre de 
multiples activités de détente pour tous les âges.

1000 
arbustes

la data

Avec ce nouveau 
parc, nous offrons 
aux habitants de l’Est 

de la ville une vraie 
bouffée d’oxygène avec 

ses arbres, ses jeux pour 
enfants, ses brumisateurs, 
son jardin potager partagé, 
son compost collectif. 
Transformer une ancienne 
friche industrielle polluée et 
imperméabilisée en poumon 
de verdure et en lieu de 
rencontres et partages entre 
habitants est historique 
pour notre ville et montre 
le tournant vert que nous 
donnons à nos projets 
urbains ! 

Benoît FROMENT,  
Adjoint au maire délégué aux 
Opérations d’aménagement, 
aux Grands projets, aux 
Mobilités et Intermodalités

Parc public Simone-Veil :  
le jardin de tous
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associations

À Belleroche ou au Garet, les 
prestations sont identiques : soit, 
jouer sur place avec un parent ou 
une assistante maternelle, soit 
emprunter des jeux et jouets. Et 
ce, au moins trois fois par semaine 
(davantage pendant les vacances / 

sauf août et Noël). 
La grande salle d’accueil est divisée 
en plusieurs espaces qui sont renou-
velés chaque mois, y compris pour 
les jeux de société. En septembre/
octobre, c’est au tour du « chan-
tier » de proposer des éléments de 
construction. La « réserve », véri-
table paradis des jeux et jouets, 
structures plastique ou gonflables 
où les familles et les collectivités 

viennent faire leur choix.
Tarifs suivant quotient familial.

 Les dès en Folie  
297 rue Pierre-Montet 

06 22 07 66 19  

Jeux de mômes 
770 Bd Burdeau 

04 74 02 58 61 

www.assludothequevillefranche.fr 
page Facebook

Vous venez d’arriver à Villefranche ou vous êtes Caladois depuis quelques années ? 
Dans tous les cas, vous souhaitez créer des nouveaux liens sociaux pour favoriser 
le développement d’un réseau relationnel ?
Présidée par Christiane Geray, l’AVF/Villefranche peut répondre à vos attentes. 
Cette structure de proximité est animée par des bénévoles qui œuvrent pour 
perpétuer de belles valeurs : accueil, écoute, tolérance, partage. Association à but 
non lucratif et sans appartenance politique ou confessionnelle, elle est soutenue 
par la Mairie qui met à sa disposition des locaux au 93 rue Roland (à côté de 
l’Office culturel).  
Permanences les lundis et vendredis de 14h à16h30, 
sauf vacances scolaires. Tél.  07 71 81 45 30. 

COLLECTIF MISFITS 

Une école de théâtre  
dirigée par des 
professionnels
C’est une équipe pédagogique constituée par des 
professeurs confirmés sortant de grandes écoles, qui 
intervient 62 rue Desseigne depuis 2011.
Des ateliers permettent dès l’âge de 3 ans, de faire 
évoluer bambins, jeunes et adultes. 
On débute par l’éveil, pour acquérir des moyens 
d’expression artistique ou pour vaincre sa timidité, 
en poursuivant par les ateliers collégiens, avant de se 
lancer dans la préparation de spectacles, sur scène 
ou dans la rue, comme avec La Plume caladoise. Pour 
cette rentrée, 140 adhérents se sont inscrits.

Contact : Juliette Jouniaux au 06 33 87 66 05 
et page Facebook.

ACCUEIL DES VILLES FRANÇAISES

Se créer de nouvelles relations

LUDOTHÈQUES 
DE VILLEFRANCHE

DEUX CENTRES 
DE JEUX ET DE JOUETS 

POUR LES 0/12 ANS

© AdobeStock
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associations

CAPOEIRA SENZALA  

Découverte d’un art 
martial brésilien 
ancestral 
En Calade depuis 2013, les entraînements 
enfants ont lieu les mercredis au gymnase 
de l’école Jean-Monnet (61 avenue du Pro-
menoir) à partir de 5 ans (17h/17h45) et 
8/11ans (17h30/18h30). Les entraîne-
ments adultes se font au même endroit les 
mardis et jeudis de 19h à 21h. Le cours ado 
a lieu le mardi de 19h à 20h15.
Cet art martial accompagné par chants 
et percussions, est un savant mélange de 
danse et de lutte. Il permet d’améliorer 
les réflexes, la vitesse, l’agilité, la coordi-
nation, la confiance en soi et utilise des 
bases très différentes de yoga, gymnastique 
ou de théâtre. Cette saison 30 enfants et 
40 adultes se sont inscrits.
Plus d’informations sur le site internet 
www.capoeiravillefranche.com 
ou par tel 06 43 64 53 19 
ou 06 13 83 27 24.

LES AMIS DE LA PÊCHE

LES ADEPTES DE NOS RIVIÈRES
L’association AAPPMA comprend 1 800 adhérents pour 
7 kilomètres de rivières. Elle a été créée en 1903 et à son siège 
social au 494 rue Jean-Baptiste-Martini. Parmi ses missions, 
elle gère le plan d’eau de Bordelan, soit 10 hectares. 
Chaque année, un Enduro carpe est organisé pendant trois 
jours non-stop, avec des records comme lors du dernier Enduro 
(un silure de 1,88 m !). Une brocante pêche et un concours de 
pêche aux carnassiers en float tube complètent le programme.

Un site www.cartedepeche.fr a été créé pour choisir 
ou renouveler sa carte en un clic.
Page Facebook mise à jour régulièrement. 
Un téléphone : 06 11 77 44 90.

VILLEFRANCHE 
HANDBALL BEAUJOLAIS

UN SPORT DE BALLE  
QUI ATTIRE DÈS 3 ANS
Si l’on peut entrer très jeune au VHB, 
il existe également une section sport-
études au lycée Louis-Armand dès la 
classe de seconde.
150 adhérents jouent cette saison ; le 
club se porte bien. Des stages de per-
fectionnement ont lieu sur le site de 
l’Escale lors des vacances scolaires, 
en plus des entraînements qui, eux, 
se déroulent, au siège du 244 rue 
Bointon.

www.villefranchehandball.com 
page Facebook - tél 04 74 68 26 53

© GettyImages
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portrait

Comment vous est venue cette passion  
pour la pratique de la magie ?
C’est arrivé d’une manière fortuite. En 1987, j’avais 
7 ans, mes parents m’ont offert un jeu de cartes.  
Et là, dans leur restaurant caladois, je me suis mis 
tout de suite à travailler pour élaborer des tours de 
magie que je répétais des heures durant. 

Vous vous êtes donc focalisé  
sur cette passion ?
Non… À 15 ans, j’ai également découvert le 
jonglage. J’ai été captivé par l’art de manipuler des 
objets en l’air, que ce soient des balles, des massues 
ou des bilboquets. J’ai commencé à modifier ces 
accessoires pour leurs donner une dimension 
magique. Un objet unique et une utilisation 
détournée vous permettent de créer l’illusion de 
l’impossible...

Que fait alors le jeune homme que vous étiez ?
Après un cursus sport-études Volley-ball, un 
BAC chimie industriel et un DEUG STAPS, je me 
suis dirigé vers le centre de formation aux arts 
circassiens de Chambéry où j’ai obtenu un diplôme 
des arts du cirque en 2002. 

Vous pouviez alors vous lancer 
professionnellement ?
Sans doute, mais j’ai préféré continuer à me 
former aux quatre coins du monde. Et au fil de 
mes pérégrinations, mon savoir-faire s’est étendu 
à d’autres pratiques : manipulation d’objets en tout 
genre, spectacles de feu, jongleries atypiques, tours 
divers de magie, théâtre, mime…

Et pour en faire quoi ?
Pour donner corps à des spectacles originaux. 
L’artiste complet que je suis devenu a essayé 
d’inventer un univers singulier, celui de Félix. A 
mi-chemin entre magie traditionnelle et cirque 
contemporain. Vous savez, la vie d’artiste n’est 

pas un jeu d’enfant. Ça demande du travail, de la 
détermination et, parfois, un soupçon de magie 
pour réussir.

Ensuite, vous êtes allé encore plus loin  
dans votre démarche…
Oui, en 2005, l’envie m’est venue de fédérer 
des artistes autour de la création de spectacles 
singuliers et de les rendre accessibles au plus grand 
nombre. C’est comme cela que j’ai créé l’association 
«Le Monde de Félix», tiré d’un livre canadien du 
même nom (l’équivalent du Petit Nicolas). 

Dites-nous en plus…
Il s’agit d’un groupement de près de 800 artistes 
que j’ai réuni en un catalogue pour offrir spectacles 
de magie, artistes feu, show de jonglerie lumineuse 
futuriste, sculptures sur ballons, danseurs, collectif 
de techniciens, acteurs, musiciens… Des artistes 
indépendants proposent de la sorte des prestations 
uniques et originales adaptées à chaque demande.

En 2009, vous avez fait une rencontre 
déterminante ?
Oui, effectivement, j’ai fait la connaissance de 
Vincent Fleury, un Caladois pur jus de la rue 
Paul-Bert. C’est en côtoyant ses Conscrits® qu’il 
s’est découvert une passion pour l’organisation 
d’événements, comme la Garden Party annuelle au 
stade Armand-Chouffet.
Après 14 années d’amitié, nous avons décidé de 
créer ensemble le collectif “Magie Calade” afin de 
mettre en place différentes prestations culturelles. 
Nous allons participer cette année au spectacle 
de la mise en perce du Beaujolais nouveau. Et 
notre structure va organiser ensuite le festival 
Magical, les 6 et 7 décembre prochains, au Marché 
couvert. Nous avons l’ambition que cet événement 
devienne un des rendez-vous phares des arts 
magiques en France, à l’égal des meilleurs qui 
existent actuellement. L’avenir nous le dira…

NICOLAS PLASSARD
ALIAS FÉLIX

Son art majeur ? La magie !

Fort d’un riche parcours artistique, cet ancien Caladois de 43 ans va intervenir 
à Villefranche dans le cadre des fêtes du Beaujolais nouveau et d’un festival de 
magie. Rencontre avec un véritable performer de l’illusionnisme...
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PALMARÈS

- 2021 : Participation au Championnat d’Europe de Magie (Manresa-Espagne) 
- 2019 : 1er prix de l’Héritier de l’illusion (France) 
- 2018 : Participation au Championnat du Monde de Magie (Busan-Corée) 
- 2017 : 2e prix catégorie manipulation aux Championnats de France  FFAP  (St Malo-France) 
- 2015 :  1er prix DIAVOL  (Lyon-France) 

Noge Festival international (Tokyo-Japon) 
- 2014 :  Champion de France de Magie sur Paris Première (Paris-France) 

Tournées à travers le monde : Japon, Canada, Australie, Hongrie, Italie, Espagne. 
Dinofun Festival Chongquing (Chine) 

- 2011 : Tournée de Feu (Australie) 
- 2010 : Festival d’Avignon (France) 
- 2007 :  Merlin d’Or festival de magie de Méribel (France)  

1er prix Arts du Cirque & Grand Prix Talents de scène (Nevers-France) 
Festival Juste pour Rire (Nantes-France) 

1er festival 
de magie à 

Villefranche

Mercredi 6 et 
jeudi 7 décembre 

un florilège de 
rendez-vous magiques 

avec cours pour les 
enfants, spectacle 
familial, soirée de 
gala, conférences, 

rencontres, etc.

© Fabrice Guillaud

“ Avec la magie, 
nous voulons 
diversifier l’offre 
culturelle du 
territoire. ”
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Une refonte exemplaire 
de l’école Jean-Macé.
Regroupement de deux 
établissements, usage 
de matériaux biosourcés, 
végétalisation des cours, 
optimisation des locaux 
d’origine, installation de 
jardins pédagogiques, 
nouvelle cantine scolaire et 
nouveau gymnase ouvert 
aux associations locales.

Programme de refonte 
d’écoles, végétalisation 
des cours, activités 
parascolaires multiples... 
Le soutien à l’éducation 
fait partie des priorités 
de l’équipe municipale 
en lien étroit avec les 
équipes pédagogiques. 
Un travail reconnu par 
l’Education nationale.

Villefranche, 
fait sa  
rentrée !
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Établissement des années 1980 en manque de locaux, 
l’école va bénéficier d’une réhabilitation complète. 
Projet : construction d’un restaurant scolaire pour mater-
nelle et primaire et d’un gymnase (avec accès indépendant 
depuis l’extérieur). Mais aussi, augmentation du nombre de 
classes (deux en maternelle et deux en primaire), restruc-
turation du bâtiment de l’école primaire, raccordement au 
réseau de chauffage urbain et végétalisation des cours. 
Les deux bâtiments modulaires existants (une maternelle 

et une primaire) seront conservés en usage le temps des 
travaux afin de ne pas avoir à délocaliser des classes. Un 
troisième sera installé pour des usages divers en fonction de 
l’avancée du chantier.                     
L’été a été consacré au dévoiement des réseaux, désamian-
tage, éclairage et mise en place d’un système de chauffage 
provisoire. Rendez-vous en janvier.
Durée : janvier 2024 / fin 2026.  
Budget : 4 M€ HT

École Albert-Camus

École Jean-Macé
La Ville finalise le chantier de la plus 
importante école de Villefranche (350 
élèves) dont la restructuration sera to-
talement achevée en janvier 2024 avec 
le transfert définitif des sept classes de 
l’annexe sur le site principal. 
Projet : recentrage des locaux sur le site 
historique, reconstruction du restaurant 
scolaire et du gymnase, requalification 
des espaces extérieurs et rénovation de 
l’existant suivant des normes environne-
mentales en cohérence avec celles mises 
en œuvre dans l’écoquartier Monplaisir 
dont l’établissement constitue l’école 
référente.
Cette requalification globale inclut le ra-
patriement des classes de l’annexe ; elle 
permet également d’offrir trois classes 
supplémentaires avec, en plus, une réserve 

foncière pour deux autres. L’ancien gym-
nase préfabriqué a été reconstruit dans la 
partie Nord. Par un accès extérieur direct, 
il est ouvert aux associations caladoises 
(hors temps scolaire), dont l’USEP. Le 
nouveau restaurant scolaire est en ser-
vice, lui-aussi, depuis cette rentrée. Le 
volet Développement durable se caracté-
rise par l’usage exemplaire du pisé* pour 
les murs de deux des trois extensions, 
un matériau naturel, inépuisable et ex-
cellent isolant.
Les travaux se portent actuellement sur 
le réaménagement complet de l’aile Sud 
(rue de la Fraternité) par où se fera l’en-
trée des élèves.
Budget : 7 M€

*Plus important chantier public de construction 
en pisé porteur de France.

LES ÉCOLES AU CŒUR DE GRANDS CHANTIERS 

© Novae Architecture et Ingénierie
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Du vert pour les cours d’école
Le programme de végétalisation et de dé-
simperméabilisation des espaces extérieurs 
lancé par la Ville se poursuit activement 
(12 écoles concernées). C’est chose faite 
pour les écoles Ferdinand-Buisson et Paul-
Eluard et c’est en cours pour Jean-Macé et 
Paul-Fort (plantations durant les vacances 
de la Toussaint). L’opération globale porte 
sur 5 hectares de terrains qui seront requa-
lifiés en espaces nature offerts aux scolaires.
Budget total : 3,5 M€ HT

                      TRAVAUX 
ÉCOLES 

•  École Jean-Zay : réfection du bloc 
sanitaires extérieurs pour la rentrée

•  Maternelle Dolto : mise en 
conformité électricité / Réfection de 
la toiture du restaurant scolaire

•  Écoles Dumontet et Condorcet : 
raccordement au réseau de chauffage 
urbain

•  Maternelle Chouffet : 1 bloc sanitaires 
et réfection des couloirs de la maternelle

•  Maternelles Jean-Bonthoux  
et Anne-de-Beaujeu :  
remplacement des huisseries

•  Maternelle Paul-Eluard : pose de 
volets roulants dans deux classes

•  École Lamartine : pose de films anti-
UV sur les fenêtres à la maternelle et 
réfection d’une classe en élémentaire

•  École Jean-Monnet :  
pose de nouvelles clôtures et 
rénovation de la façade Sud

•  Ferdinand-Buisson, Jean-Bonthoux et 
Jacques-Prévert : réfection complète 
de classes par les brigades de vacataires

Comme 
chaque été, 
dès la sonnerie 
de la fin 
des cours, 
nos équipes 

municipales se déploient pour 
gérer une multitude de travaux 
d’importances diverses dans nos 
écoles. Elles représentent une 
grande partie de notre patrimoine 
et nous avons à cœur de les 
entretenir. Mais cette année, nous 
avons dû rajouter à la liste des 
travaux d’été, la fin des travaux 
de l’extension de l’école Jean-
Macé et le début des travaux du 
groupe scolaire Camus, avec 
toujours la volonté de donner le 
meilleur cadre possible aux petits 
Caladois et de tenir les délais. 
J’espère que le pari a été tenu et 
que les enfants et les équipes 
enseignantes ont été heureux de 
retrouver le chemin de l’école.
Bonne rentrée à tous !

Pascale REYNAUD, 
adjointe au maire déléguée 

Développement et Gestion du 
patrimoine immobilier, Voirie et Espace 

public, Stationnement

Déploiement numérique,  
les flux continuent
Depuis plusieurs années, la Ville consacre 
350 000€/an à l’achat de nouveaux équi-
pements informatiques dans les établis-
sements dont elle a en charge la gestion. 
D’ici à la fin d’année, les classes primaires 
recevront un total de 200 ordinateurs por-
tables qui remplaceront le parc existant. De 
même, chaque classe maternelle sera dotée 
d’une tablette. Enfin, deux valises de 10 ta-
blettes circuleront dans les différentes écoles 
maternelles en fonction des projets qu’elles 
développeront. 

La rentrée s’est déroulée 
avec le moins de heurs 
possible, grâce au travail de 
l’ensemble des services et 
des élus concernés. Je les 
félicite et les remercie.
Tout l’été, les écoles ont 
été le théâtre de travaux 
divers et variés pour 
entretenir ou améliorer les 
bâtiments. Avec Isabelle 
Plantier, Directrice de 
l’Education, nous avons 
essayé de tout prévoir : 
l’intérêt des élèves est notre 
priorité. Afin que toutes les 
équipes éducatives puissent 
travailler dans les meilleures 
conditions, le service 
Education ne ferme jamais.
Je souhaite que l’année 
scolaire 2023/2024 soit 
la plus épanouissante et 
heureuse possible pour tous 
les élèves et les adultes qui 
les accompagnent dans leurs 
apprentissages ! 

Sophie LUTZ,
adjointe au maire  

déléguée à l’Éducation et  
aux Ressources humaines

Des cours d’écoles transformées comme, ici, à Ferdinand-Buisson.
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L e temps méridien peut être aussi consacré à des pratiques sportives. 
Plusieurs clubs sont partenaires de cette opération d’initiation : CSV 

(rugby), Capoeira (groupe Capoeira Senzala / photo ci-contre), tennis 
de table (TTCAV), hip-hop (service municipal Jeunesse), volley (VBVB) 
et handball (VHB). 10 % des enfants concernés s’inscrivent ensuite en club. 
Objectif atteint ! 
En fin de journée, de 16h30 à 18h, les études sportives (suivies sur la base 
du volontariat des enfants) sont animées par l’USEP, via les ETAPS* de 
la Mairie. Ces derniers sont également mobilisés le mercredi après-midi 
pour les activités sportives menées dans le cadre de l’USEP. En journée, 
les classes sont accueillies par les ETAPS à tour de rôle, par cycles d’une 
semaine, au centre de loisirs de Bordelan (septembre/Toussaint et mars/
juin) pour de l’initiation au sport. Et l’hiver, les sessions se déroulent dans 
les écoles. 525 élèves touchés en 2022/2023. 
 *Educateur des activités physiques et sportives

LE SPORT, C’EST LA SANTÉ !

Responsabiliser les collégiens
Par convention, la Ville et les établissements 
scolaires du secteur ont convenu de mettre en 
place conjointement des mesures de répara-
tion à l’encontre de jeunes ayant commis un 
délit ou une infraction vis-à-vis du règlement 
intérieur dans l’enceinte scolaire. Cette ré-
ponse pédagogique prendra la forme d’activi-
tés solidaires ou culturelles, voire d’exécution 
de tâches à des fins éducatives (maximum de 
20 heures, hors du temps scolaire). 

Focus sur le personnel 
Éducation nationale
Aucun changement de directeur cette année. 
De même, très peu de mouvements au niveau 
des professeurs, ce qui est bon signe. Quand 
on vient exercer à Villefranche, on s’y sent 
bien et on y reste !

L’accueil périscolaire plébiscité
Après l’école Paul-Fort la rentrée passée, c’est au tour de l’école Condorcet d’avoir 
demandé à bénéficier de la garderie du matin. Désormais, toutes les écoles 
communales caladoises proposent ce service qui s’étend de 7h30 à 8h20. Les 
parents apprécieront. Mais assurer un accueil le matin, le soir ainsi que sur le 
temps méridien nécessite du personnel. À Villefranche, 50 agents en assurent le 
bon fonctionnement sur une durée hebdomadaire qui s’étend de 8 à 22 heures. 
Plusieurs enseignants et directeurs en font partie. Le coût s’élève à 600 000 € par 
an pour la collectivité. De plus, trois messieurs veillent chaque jour à la sécurité 
des abords des écoles A. Camus, Condorcet et Lamartine (matin, midi et soir). Ce 

pourrait être le cas d’autres établissements s’il y avait des candidats. 
Pour postuler sur ces différents postes : 04 74 62 71 37.

ÉDUCATION
Au plus près des enfants
La Ville ne mobilise pas moins de 68 personnes chaque année pour assurer les 
fonctions d’ATSEM (Agent territorial spécialisé des écoles maternelles) afin 
d’assister les professeurs des écoles. Quotidiennement, elles sont encadrées par trois 
coordinateurs qui font le relais avec l’Education nationale. Les tâches sont nombreuses 
et vont jusqu’aux petites réparations dans les bâtiments scolaires. Réactivité oblige !  
La trousse à outils n’est jamais loin...

Un moment de convivialité fédérateur. 
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Entre nage, cyclisme  
et aviron avec les ETAPS
L’opération Savoir rouler fonctionne 
bien. Sur l’année 2022/2023, 
525 enfants (CP/CE1/CM2) ont été 
sensibilisés aux fondamentaux de 
la conduite de vélo en ville grâce à 
l’implication de l’association VUVib 
et de la Police municipale.
Même succès sur les modules du 
Savoir nager avec les grandes sections 
de maternelle (500 enfants). De 
même, les classes transplantées ont 
touché 400 élèves de CM2 sur la 
pratique de l’aviron.

L es animateurs du Programme de réus-
site éducative (PRE) animent des Clubs 

langage dans les grandes sections d’écoles 
REP+. La Cité éducative Villefranche-
Gleizé-Limas a soutenu plus d’une ving-
taine de projets autour de l’éloquence : 
Festival de poésie, Marathon d’Ulysse, Prix 
littéraire des jeunes Caladois...
Dans le même esprit, l’association « Lire 
et savoir lire » dispense gratuitement des 
ateliers sur ce sujet fondamental de la lec-
ture au moment du temps méridien. Elle 
a également permis, en lien avec le Centre 

intercommunal d’action sociale, de déve-
lopper des clubs langage pour de jeunes 
enfants allophones de moyenne section, 
ou de proposer à des professionnels des 
ateliers avec des orthophonistes afin de 
donner des outils de prévention et favori-
ser la bonne orientation des enfants.
Sans oublier des ateliers Jardinage en 
différentes écoles, ainsi que ceux sur l’ap-
prentissage du langage des signes. Ils sont 
mis en œuvre par deux coordinatrices 
pédagogiques sur l’ensemble des classes 
élémentaires.

Le précieux Accompagnement à la scolarité
Ce service communal offert à la population est toujours aussi demandé (17h / 19h). 
En lien étroit avec les principaux, les élèves des quatre collèges caladois en bénéficient 
au sein des structures de quartier. À Belleroche, Troussier, Garet et Lamartine, des ate-
liers sont aussi proposés aux primaires (17h / 19h). Deux fois par semaine, quelque 
350 jeunes y participent. La participation 
repose sur le volontariat. En début d’année 
scolaire, un contrat d’assiduité est co-signé 
par le jeune, les parents et le responsable 
municipal secteur Ados du quartier.
Toutefois, les séances ne sont pas desti-
nées à faire les devoirs de classe, mais à 
encourager le travail intellectuel sous un 
angle ludique à travers des jeux de société, 
des ateliers théâtre, etc. 

BIEN PARLER ET LIRE, C’EST ESSENTIEL

STABILITÉ 
DES EFFECTIFS

3700 élèves 
dans les écoles publiques

Fermetures : 
6 en élémentaires  
- 2 à Jacques-Prévert  
- 1 à Pierre-Montet  
- 1 à Jean-Zay  
- 1 à Ferdinand-Buisson  
- 1 à Lamartine  

2 en maternelle 
Jean-Bonthoux et Condorcet

Ouvertures : 
1 en élémentaire  
Dumontet : 11e classe

2 en maternelle  
-  1 à Françoise-Dolto :  

5e classe
-  1 à Anne-de-Beaujeu :  

8e classe

Pour la fourniture des repas dans les cantines 
scolaires (1400/jour) et les centres de loisirs mu-
nicipaux (200/jour), le mandat de la SOGERES 
a été reconduit pour deux ans. Malgré l’aug-
mentation des prix, le prix payé par les fa-
milles reste le même ; la différence est prise en 
charge par la Mairie (250 000€/an). 
La lutte contre le gaspillage alimentaire consti-
tue un de ses chevaux de bataille (15 tonnes 
sont jetées chaque année dans les écoles pu-
bliques caladoises). À partir de janvier 2024, 
les déchets non consommés seront systémati-
quement affectés à la fabrication de compost. 
D’autre part, depuis plusieurs saisons, les 
produits récupérables de 5 écoles* sont cédés à 
l’association les Bras ouverts. Enfin, il a été dé-
cidé cette année de baisser de 5 à 4 le nombre 
de plats servis à chaque repas. Une mesure qui 
devrait limiter les quantités de nourriture lais-
sées dans les assiettes... 

Sinon, le cahier des charges reste identique 
avec un repas végétarien par semaine, 50 % de 
produits durables et 20 % de produits bio. Et 
pain frais du matin, SVP !
La demande de restauration est toujours aussi 
forte. Elle est passée de 93 700 repas en 2020 
à 156 000 en 2022 ! Une hausse particulière-
ment sensible dans les écoles classées REP+.

*Ecoles Albert-Camus, Lamartine, Dumontet,  
Jean-Macé et Jean-Monnet.

Continuité dans la restauration scolaire

© GettyImages
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« Le souhait de la Ville est double : offrir trois ou quatre voies 
structurantes entièrement sécurisées pour connecter le 
centre-ville avec les extérieurs, et poursuivre l’aménagement 

de bandes cyclables sur tous les points noirs ou lors des reprises de 
voirie », explique Benoit Froment, adjoint au maire délégué 
aux Mobilités et à l’Intermobilité. Au Nord, la première illus-
tration en est la refonte, cet été, du Bd Général-Leclerc qui 
offre désormais une « voie express » cyclable en site propre. 
Sur le secteur Nord-Est, une réflexion est lancée sur une liai-
son entre l’écoquartier Monplaisir et le pont de Beauregard. 
Au Sud-Est, il s’agira de permettre des trajets sûrs entre la gare 
intermodale et le pont de Jassans, via la route de Frans. À 
terme, ces « voies express » doivent offrir aux familles et aux 
usagers pendulaires le moyen de se déplacer de façon sécuri-
sée et rapidement.

Pour se garer plus facilement 
96 nouveaux arceaux vélos seront mis en place 
d’ici à fin 2024 sur l’ensemble de la commune pour 
pouvoir stationner à proximité des commerces et 
des infrastructures publiques. 

Les vélos aux intersections
Désireuse de soutenir les modes de déplacement 
doux, la Ville installe sur 2023 et 2024 des panneaux 
dits M12 qui autorisent les cyclistes à franchir des 
feux rouges sur certains carrefours. Mais juste 
dans le sens de la voie indiqué par la flèche et si la 
situation est sans danger. Dans tous les cas, le choix 
du cycliste engage sa propre responsabilité. 

Subvention pour l’achat d’un vélo
Depuis le vote de son Plan vélo le 24 février 2022, 
l’Agglo Villefranche-Beaujolais-Saône accorde une 
aide à l’acquisition d’un vélo neuf ou d’occasion 
(incluant les vélos à assistance électrique) afin 
d’encourager son usage.
Infos + www.agglo-villefranche.fr

Vélo, faire le maximum 
pour que ça roule !

Le boulevard Général-Leclerc 
est à présent adapté à tous les 
modes de déplacement.

zoom sur

Consciente de l’enjeu du développement des 
déplacements à vélo et à trottinette, la Ville 
multiplie les initiatives afin de favoriser et 
sécuriser une pratique qui doit, toutefois, 
s’exercer dans le respect du Code de la route.
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Au nom de la tranquillité et de la 
sécurité de tous, le Code de la route 
s’applique aussi aux vélos. 
Rouler en sens interdit ou passer 
un feu rouge fait encourir une 
verbalisation de 135 €. L’usage des 
trottoirs n’est autorisé que pour les -8 
ans. Le casque est obligatoire pour les 
-12 ans (conducteur et/ou passager). 
Les appareils sonores à l’oreille sont 

interdits, comme les téléphones en 
main en roulant (amende : 135 €). 
Enfin, l’alcoolémie peut faire l’objet 
d’une amende (max. : 0,25 mg/l d’air 
expiré).

Notez-le. 116 infractions relevées à 
Villefranche pour conduite de trot-
tinette électrique et de vélo sur un 
trottoir (1er janvier / 30 juin 2023). 

LE B.A.BA DES RÈGLES À VÉLO

zoom sur

La question des mobilités 
est centrale dans 

l’aménagement de notre 
ville. Voitures, bus, train, 

vélos, piétons… chacun 
doit trouver sa place 

pour une ville apaisée. 
L’objectif est de permettre 

à l’ensemble des usagers 
de se déplacer plus 

facilement, grâce à des 
transports en commun 

plus efficaces, des pistes 
cyclables sécurisées, un 

maillage piéton repensé, 
des stationnements 

optimisés. Nous y 
travaillons ardemment !  

Benoît FROMENT
Adjoint au Maire

Opérations 
d’aménagement urbain, 

Grands projets, Mobilités, 
Intermodalité, NPNRU du 

quartier de Belleroche

JE PRENDS SOIN  
DE MON VÉHICULE !
Trois stations d’entretien 
de bicyclettes sont mises à 
disposition des cyclistes par 
la Ville place Claude-Bernard, 
place du 11 Novembre 1918  
et gare ferroviaire.

ENTRAINEMENT  
SUR LA FRICHE 

MONPLAISIR
En bordure Sud de 

l’écoquartier, les 
jeunes peuvent 

désormais profiter 
d’installations 

en libre-service 
destinées à parfaire 

leur pratique vélo ou 
trottinette.
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si Villefranche m’était conté

Terrain de basket des Jardiniers, vers 1960  
(Archives municipales)

En 1973, Villefranche-sur-Saône 
recevait le titre envié de « Ville la plus 
sportive de France » dans le cadre d’un 
challenge national annuel organisé 
par le journal L’Equipe. Un événement 
resté dans les mémoires.  

L’HONNEUR D’ÊTRE CALADOIS
Par sentiment d’appartenance à la Calade, 
plusieurs sociétés sportives avaient inclus le blason 
historique de Villefranche dans leur logo.  
Fierté oblige. 

LE SPORT 
CALADOIS 
SUR LA  
1ÈRE MARCHE 
DU PODIUM !

De 1937 à 2014, ce trophée a récompensé l’excel-
lence sportive d’une commune en s’appuyant sur 
des critères variés : nombre d’habitants et de licen-
ciés, résultats sportifs, qualité des installations 
sportives… 

Les atouts pour gagner 
Peuplée de 28 000 habitants, la ville comptait – en 
1974- 54 sociétés sportives pour 7 300 licenciés 
(chiffres actuels : 37 000 habitants, 56 clubs, 13 000 
licenciés). La Calade avait donc tous les atouts pour 
remporter le défi et ce fut le cas ! Il faut dire que la 
Mairie et l’Office municipal des sports de l’époque 
(Président : René Jardin) avaient bien œuvré de concert 
pour recevoir cette distinction exceptionnelle qui a fait 
rayonner Villefranche dans tout l’hexagone.

Un jour de gloire
Le trophée tant attendu fut officiellement attribué 
pour un an à Villefranche le 11 mai 1974. Sa remise 
au maire de l’époque, Charles Germain, fut le point 
d’orgue d’une grande rencontre inter-OMS(1) organisée 
avec les sociétés sportives de Bourg-en-Bresse(2). Toute 
la journée, de nombreuses compétitions se déroulèrent 
entre les pratiquants des deux villes dans un bel esprit 
de fraternité sportive.  Pour l’occasion, toute la cité 
avait mis les petits plats dans les grands ! 

Des installations  
en perpétuel progrès
Parmi les équipements sportifs nouvellement créés 
à l’époque, citons par exemple le Palais des sports, 
inauguré en 1971, d’une capacité de 1 000 spectateurs 
(investissement : 2,6 MF/1974). À l’inverse, dans la 
plaquette de présentation des installations sportives 
éditée à cette occasion, il est fait mention d’équipements 
aujourd’hui disparus, mais dont nombre d’anciens 
Caladois se souviennent : piscine Bointon, gymnase 
Vermorel, terrain de basket des Jardiniers (devenu square 
de Bühl), aérodrome du Colombier/Anse (utilisé par 
l’Aéroclub de Villefranche)... D’autres les ont remplacés 
depuis lors (centre sportif Saint-Exupéry, stade Jean-Le-
Mouton, skate park, gymnases scolaires et gymnase du 
Garet, L’Escale, etc.). 
Compte-tenu des récentes réalisations, il y a fort à 
penser que Villefranche serait toujours en mesure de 
remporter un tel titre.

(1) Office Municipal des Sports
(2) La capitale burgienne fut titulaire du titre en 1971
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si Villefranche m’était conté

Plaquette de l’Office 
municipal des sports, 1973 
(Archives municipales)

Remise du challenge 
à Charles Germain, 
maire de Villefranche, 
des mains de Pierre 
Courtois, rédacteur 
en chef de l’Equipe
© Le Progrès

Aérodrome du 
Colombier/Anse,  

vers 1950 
(Archives 

municipales)

Stade Armand 
Chouffet, vers 1960 

(Archives municipales)

Piscine Bointon, 1970 
(Archives municipales)

L’Union gymnique est la plus 
ancienne association sportive de 

Villefranche. Sous le nom d’Avant-
garde, elle a été créée en 1877 pour 
l’enseignement de la gymnastique, 

de l’escrime, de la boxe et de la 
préparation militaire (sic).

COLLECTE 
DES ARCHIVES 

DU SPORT
À l’approche des 

Jeux olympiques et 
paralympiques de Paris 

2024, les Archives 
municipales de 

Villefranche participent 
à la Grande collecte des 

archives du sport. 
Que vous soyez 

responsable d’association, 
pratiquant, professionnel 

ou encore supporter… tout 
le monde peut participer. 
Comment ? En proposant 

au service des Archives, 
tout document qui 

témoigne d’une page 
de l’histoire du sport 

caladois, qu’il touche à 
une pratique locale, un 
événement sportif, les 

activités d’un club ou 
encore une performance 

marquante : publications, 
affiches, photographies, 

statuts ou procès-verbaux 
d’associations par 

exemple…  
Ces documents seront 

intégrés aux fonds 
historiques de la Ville afin 

que cette mémoire soit 
rendue accessible à tous, 

puisse être valorisée et 
transmise aux générations 

futures. 

Contact : 
Archives municipales  

allée des Teinturiers  
04 74 07 23 89 

archives@villefranche.net

 

Le saviez-vous ?

« Bien 
des villes 
de 100000 
habitants 
seraient 
heureuses 
d’avoir les 
équipements 
que vous 
possédez »
Pierre Courtois,  
rédacteur en chef  de  
l’Equipe, 11 mai 1974

Palais des 
sports, 1971 
(Archives 
municipales)
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L’œnotourisme et la gastronomie
Destination Beaujolais souhaite accompagner les vignerons et les 
producteurs du territoire avec le déploiement du label Vignobles & 
Découvertes, la création de “Rendez-vous pro de l’œnotourisme” 
ainsi que la commercialisation d’activités et d’événements tels que 
les pique-niques dans les vignes, les Apéros de la tour (d’Oingt) ou 
encore des événements tout au long de l’année (Beaujolez-vous, 
Rosé Nuits d’été, le Fascinant Week-end…)

LES FILIÈRES D’EXCELLENCE BEAUJOLAISES

LES NOUVELLES 
AMBITIONS 
TOURISTIQUES 
DU BEAUJOLAIS

Villefranche... capitale du Beaujolais

La structure Destination Beaujolais s’est 
fixée la mission de faire reconnaître le 
Beaujolais comme une région touristique à 
part entière. En 2018, la fusion des offices du 
territoire* en un Office de Tourisme collectif 
a précisément été réalisée pour servir le 
développement de l’activité touristique. 

Ses acteurs s’accordent sur un constat : accessible en 
train, voiture comme en avion, le Beaujolais bénéficie 
d’un atout majeur :  la proximité de la métropole de 
Lyon. Toutefois, son territoire se singularise par la 
variété de ses paysages, viticoles au nord, plus urbains 
et patrimoniaux au sud. 

Faire connaître le Beaujolais  
au-delà du vin
Le Beaujolais a l’avantage considérable de bénéficier 
d’une forte notoriété internationale, avec l’arrivée 
du “Beaujolais Nouveau” chaque année au mois 
de novembre. Mais, dans l’esprit de la plupart des 
Français et des étrangers, le Beaujolais se résume 
souvent au vin, au détriment de ses éléments forts 
d’attractivité. Destination Beaujolais désire valoriser 
les atouts du Beaujolais tels que la beauté de ses 
paysages, du patrimoine bâti, les activités de pleine 
nature, sans oublier la gastronomie. La stratégie mise 
en œuvre pour 2023/2024, vise à développer quatre 
axes principaux décrits ci-après.

Domaine Philippe Aufranc 
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Point de vue sur le village d’Oingt
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La culture et le patrimoine 
Entre villages des Pierres dorées, domaines remarquables ou lieux 
plus confidentiels, le Beaujolais regorge de pépites architecturales. 
Par conséquent, la volonté de l’Office de Tourisme du Beaujolais 
est de valoriser les monuments historiques, les musées du 
territoire et les villages…

Les loisirs de pleine nature 
Selon une étude réalisée par Auvergne-Rhône-Alpes Tourisme 
sur l’été 2023, la demande de randonnée pédestre et à vélo est 
en constante évolution dans le Beaujolais. Afin d’y répondre, 
Destination Beaujolais souhaite valoriser les pratiques sportives et 
de loisirs sur le territoire et mettre en valeur ses atouts : la Voie 
bleue, la Voie verte et les différents sites du “Geoparc mondial 
Unesco”, pour ne citer qu’eux. 

Le tourisme d’affaires 
Le territoire est également propice au développement du tourisme 
d’affaires, dont les déclinaisons stratégiques sont en cours 
d’élaboration avec une volonté d’identifier et de structurer cette 
offre. Un Club Affaires aura pour mission de fédérer l’ensemble 
des professionnels du secteur : lieux d’événements, prestataires 
d’activités, traiteurs, restaurateurs… 

*Communauté de Communes Beaujolais Pierres Dorées, Communauté 
de Communes Saône Beaujolais et Communauté d’Agglomération 
Villefranche-Beaujolais-Saône.

Villefranche... capitale du Beaujolais

DES NOUVELLES RECRUES 
Au début de l’été, deux nouvelles recrues ont rejoint 
l’équipe. Coraline qui occupe le poste d’attachée de 
presse. Elle a la responsabilité de développer, de gérer les 
relations presse et d’assurer la visibilité médiatique du 
territoire auprès des journalistes nationaux et interna-
tionaux. Tiphaine occupe, quant à elle, le poste de char-
gée de mission Œnotourisme & Gastronomie. Elle est 
chargée d’élaborer et mettre en œuvre un plan d’action 
pour promouvoir l’œnotourisme et la gastronomie. Une 
alternante, Apoline, vient également d’être embauchée 
pour réaliser des missions de guidage et de conception 
de produits de découverte pour l’Office du Tourisme du 
Beaujolais.

Le mot du directeur, Thomas Desmurs
Fort d’une expérience de 20 ans dans le tourisme, le 
nouveau Directeur Général de Destination Beaujolais 
entend donner un nouvel élan au développement touris-
tique du Beaujolais. Arrivé en début d’année dans le 
Beaujolais, sa découverte du territoire confirme les 
réels atouts touristiques du Beaujolais : une destination 
plurielle, élégante et accueillante. « Vu de l’extérieur, je 
pressentais un fort dynamisme dans le Beaujolais avec 
une réelle volonté de bouger les lignes. Les acteurs publics 
sont tous mobilisés pour faire rayonner la destination et 
la rendre attractive ». Destination Beaujolais s’inscrit plei-
nement dans cette dynamique : « Développer la qualité, la 
montée en compétence pour rendre l’Office de Tourisme 
plus agile et opérationnel, c’est le challenge que je me suis 
fixé », conclut Thomas Desmurs.

La voie verte

Ternand

Terrasse de Chiroubles

Thomas Desmurs
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+ d’infos sur :
www.villefranche.net

agenda

Les temps 
forts

Fête foraine 
de la Toussaint

Du 21 octobre 
au 12 novembre

Jardins Sud de l’Hôtel 
de ville et place du 

11 Novembre 1918 
(partie Sud)

40e Cérémonie 
d’hommage aux Morts 

de l’attentat du Drakkar 
(Beyrouth/Liban)  
Mercredi 25 octobre 

à 17h3
Lieu à définir 

32e Terre de scènes 
27, 28 et 29 octobre

Par l’Office culturel de 
Villefranche 

Au Théâtre de Villefranche

105e Commémoration  
de l’armistice de 1918 

Samedi 11 novembre 
Au cimetière municipal

Fêtes du Beaujolais 
nouveau

Samedi 18 novembre
Marathon international 

du Beaujolais / Village des 
Beaujolais / Spectacle Son 
& Lumière / Mise en perce

Centre-ville

Chili, la poésie  
des extrêmes

Par Connaissance  
du monde

Lundi 20 novembre, 
à 14h30 et 18h30

À l’auditorium

Salon du chiot
Les 2 et 3 décembre

À ParcExpo

L’Arménie,  
du rêve à la réalité

Par Connaissance  
du monde 

Lundi 4 décembre, 
à 14h30 et 18h30

À l’auditorium

Téléthon en Beaujolais
Par la coordination AFM-

Téléthon Rhône Nord 
Les 8 et 9 décembre

Evénement culturel de l’automne, le Salon du Groupement des 
Artistes Beaujolais présentera près de 200 œuvres de 40 artistes 
peintres et sculpteurs, de styles et techniques divers. Plus de 
1 500 visiteurs sont attendus.
Créé en 1941, le GAB change de présidence pour sa 82e édition. 
Après 22 années d’investissement, Elisabeth Grillot s’est retirée 
au profit de Jacky Augagneur, artiste beaujolais bien connu.
21 octobre / 5 novembre 2023, tous les jours,14h30/18h30, 
à la salle des Echevins. Entrée libre.
www.gab-beaujolais.com 
Facebook : GAB-Artistes Beaujolais

Rendez-vous incontournable de la rentrée 
cinématographique de l’automne, Les Rencontres 
beaujolaises présentent l’actualité du cinéma francophone 
de tous pays avec des avant-premières et des films inédits. 
Mais aussi des invités présents tous les jours pour des 
échanges avec le public lors des buffets beaujolais de fin 
de soirée.  Sans oublier la remise des Prix du jury et Prix des 
lycéens (Nathalie Chifflet : présidente 2023 des jurys). 
À l’affiche : séances spéciales focus, cartes blanches, 
séances Jeune public et rencontres hors-les-murs.
Édition 2023 : 8 films en compétition avec projections-débats 
du 6 au 12 novembre.
Co-production : L’Autre cinéma et l’ADECSE-Les 400 coups
 www.autrecinema.fr

Une semaine de concerts du 16 au 21 octobre au Théâtre 
de Villefranche et dans les communes de l’Agglomération 
Villefranche Beaujolais Saône pour mettre à l’honneur les 
artistes les plus prometteurs des musiques actuelles.
La programmation 2023 accueille 15 jeunes artistes. Sur la 
grande scène du Théâtre de Villefranche : Zaho de Sagazan, 
Voyou, Julien Granel, Coline Rio, Mentissa, Skia, Eesah 
Yasuke, Meryl, etc.
Sans oublier les afterworks dans les villages de l’Agglo.
Programme complet à retrouver sur : 
www.theatredevillefranche.com
Réseaux sociaux : Facebook / Instagram / 
YouTube : festivalnouvellesvoix

Saison des Concerts de l’auditorium

82e Salon du GAB 

28e Rencontres du cinéma francophone

19e Festival 
Nouvelles Voix en Beaujolais 

Chanson française, récital lyrique, musique de chambre ou du 
monde, mais aussi poésie, humour et théâtre musical vous 
attendent pour des moments de partage. La nouvelle saison 
s’adresse à tous les publics, notamment avec les journées 
Archishow dédiées aux enfants de tous âges.
Au programme : Michèle Bernard, Thibault Cauvin, Yom, Les 
Chanteurs d’oiseaux, la Cie Zygomatic, Leïla Huissoud, le quatuor 
Magenta, Leïla Martial, Gyslain N, Chloé Lacan, le Big band de jazz 
de Villefranche et Leonid.
 96, rue de la Sous-Préfecture, les mercredi après-midi, jeudi et 
vendredi, ou sur www.concertauditorium.fr
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VILLEFRANCHE, TERRE D’AVENIR ! 
GROUPE D’OPPOSITION PROGRESSISTE,  
ÉCOLOGISTE ET HUMANISTE

Part communale de la taxe foncière : +7,1%
La suppression de la taxe d’habitation est aujourd’hui effective 
pour tous. Son montant est compensé pour les communes par 
une dotation de l’Etat. Elle est neutre pour les finances locales, 
sinon que les collectivités n’ont plus le loisir d’en modifier le 
taux. 
Pour la taxe foncière, ce taux peut toujours être modifié (à la 
hausse comme à la baisse).
Mais qu’importe à Villefranche, puisque les taux ne changent 
pas, et ce depuis 1989. C’est un argument politique de la 
majorité à chaque élection et chaque présentation du budget. 
Pourtant il y a un biais : Si les taux votés par la ville ne bougent 
pas, les bases sont réévaluées en fonction d’un indice de 
l’INSEE. 
En 2023, inflation oblige, cet indice a augmenté de 7,1%, donc 
les impôts fonciers des Caladois augmenteront aussi de 7,1 %.
Alors oui, il faut maintenir des recettes à hauteur des 
besoins, mais arrêtons l’hypocrisie : que la majorité assume 
l’augmentation des impôts de nos concitoyens.

Denis Chaumat, Geneviève Jonard. 

VILLEFRANCHE AUTREMENT AVEC VOUS 
GROUPE D’OPPOSITION DE GAUCHE 

Depuis le départ du projet de rénovation urbaine de Belleroche, 
nous alertons sur la question de la prise en compte des avis et 
demandes des habitants de Belleroche, sur la question de la 
démocratie participative.
Les Caladois ne se sentent pas reconnus au travers de 
l’enquête publique réalisée récemment et faite a minima  ; 
nous constatons un manque de volonté politique, de moyens 
humains et financiers afin de rendre concrète la construction 
du projet avec les habitants et pour les habitants.
La Maison du projet n’est toujours pas en place alors que la loi 
prévoit cette obligation dès son origine soit en 2017 ! De plus, 
c’est un échec avec un conseil citoyen qui dysfonctionne.
Un point important et absent de ce projet de rénovation, c’est 
tout simplement la vie quotidienne des habitants durant le 
projet. Triste anniversaire : 10 ans que la maison de quartier 
a été détruite et jamais reconstruite et que la Poste a fermé 
ses portes !
Durant ce projet de renouvellement qui va encore durer 
environ une dizaine d’années, les habitants doivent pouvoir 
bénéficier de structures, de services publics locaux, une police 
de proximité, un bureau de Poste, une maison de quartier ...
La ville ne doit pas abandonner ce quartier au prétexte de sa 
future rénovation ainsi que d’autres quartiers, dans lesquels 
les habitants ressentent aussi un sentiment d’éloignement et 
d’abandon. Il y a urgence de mettre en œuvre un plan d’action !

Marie-Jeanne Ribeiro, Vassili Lici, Michèle Montagnier,  
Étienne Allombert.

VILLEFRANCHE DEMAIN 
GROUPE MAJORITAIRE, DE LA DROITE ET DU CENTRE

Vous pourrez découvrir dans les colonnes de ce magazine une 
partie de la riche tradition sportive de notre ville.
En effet ce sont plusieurs générations de caladoises et de 
caladois qui ont noué au fil des âges une relation particulière 
avec le sport à Villefranche. 
Demandez autour de vous.
Les plus expérimentés vous parleront de leur première brasse 
à la piscine Bointon, quand les quadras se remémoreront leurs 
plongeons sous la coupole de la piscine Tournesol. Les plus 
jeunes referont leurs matchs épiques du dimanche après-midi 
joués entre copains sur les pelouses naturelles ou synthétiques 
d’Armand-Chouffet ou de Montmartin.
Le sport à Villefranche, c’est tout cela et plus encore !
Notre action municipale s’inscrit dans cette veine, autour de 
quatre axes majeurs.
Le sport est d’abord outil éducatif majeur qui contribue 
à l’équilibre et au développement de nos enfants. C’est la 
raison pour laquelle nous sommes ambitieux pour les écoles 
de notre ville avec la réfection des cours de récréation, qui 
porte également un double objectif de végétalisation et de 
désartificialisation des sols, et la mise en œuvre de nouveaux 
équipements : réhabilitation du gymnase de l’école Jean-Macé, 
construction d’un gymnase à l’école Albert-Camus.
Le sport est également ce vecteur d’intégration, pour tous. 
C’est l’ambition que nous portons avec l’association Sport dans 
la Ville, qui a posé ses crampons dans le quartier de Béligny et 
qui intervient désormais au Garet à travers des programmes 
personnalisés qui sont également de véritables parcours 
d’accompagnement vers l’emploi de nos jeunes.
Le sport est un formidable moteur. Le sport se partage, renforce 
l’estime de soi et le sentiment d’appartenance. Il peut être à 
l’origine de très belles aventures humaines, comme le Marathon 
du Beaujolais qui déversera son flot de coureur dans les rues 
de notre ville en novembre. C’est pourquoi nous portons une 
ambition constante sur nos équipements sportifs, toutes 
échelles confondues : des modules de Crossfit du parc Simone-
Veil au nouveau skate parc dont la mise en service en service est 
imminente.
Le sport, c’est enfin un parcours de performance, fait 
d’abnégation, de répétition, d’humilité. A quoi pensent les jeunes 
athlètes caladois prêts à s’élancer depuis les starting-blocks, 
seuls dans leur couloir, sur le tapis de course flambant neuf 
du stade Jean-Le-Mouton ?  A leur chrono, leur mouvement, 
leur geste. Nous leur devons la qualité des équipements pour 
qu’ils expriment leur plein potentiel. Les belles histoires 
existent, en témoigne celle du caladois Yacine Khriji, récent 
champion d’Europe de kickboxing, originaire de Béligny. Avec 
nos partenaires, l’Office Municipal des Sports, tous nos clubs et 
associations sportives, dirigeants et bénévoles, continuons à les 
rendre possibles !

Thomas Ravier, Stylite Baudu-Lamarque, Sophie Lutz, Olivier 
Mandon, Béatrice Berthoux, Pascal Ronzière, Muriel Blanc, 
Jean-Louis Allix, Martine Glandier, Michel Jambon, Capucine 
Seive, Benoît Froment, Alexandre Portier, Pascale Reynaud, 
Didier Moulin, Frédérique Parlier, Kamel Guidoum, Myriam Cadi, 
Delphine Dubost-Stival, Georges Giffon, Patrick Lièvre, Keziban 
Aksu-Girisit, Christophe Espasa, Isabelle Gavel, Henriette Court, 
Aloïs Hamm, Laurence Marceau, Cihan Rayman, Sylvia Pittet, 
Didier Gibert, Françoise Lafaÿsse, Laurent Flory, Brigitte Ragot.

tribunes politiques
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mots fléchés

1. Prénom que portait la femme de 
Bérard, premier sire de Beaujeu.
2. Quelle est le nom de cette école 
de la rue Boiron dont le gymnase 
a été récemment renommé «Paul 
Girard» par la Ville de Villefranche ?
3. Quel est le nom de ce caladois 
originaire de Béligny prénommé 
Yacine qui a récemment été sacré 
champion d’Europe de Kickboxing 
ISKA ?
4. Nom du rocher escarpé sur 
lequel était bâti le château 
-aujourd’hui disparu- des sires de 
Beaujeu.
5. Quelle discipline sportive 
peut-on pratiquer sur la piste du 
stade Jean-Le-Mouton, récemment 
rénovée ?
6. Ce service municipal, mémoire 
de la Ville, est installé sous la salle 
de l’Atelier.
7. On trouvait autrefois dans ce 
quartier de Villefranche du sable et 
des horticulteurs.
8. Quel type de cinéma est mis à 
l’honneur lors des «Rencontres» 
organisées par l’association L’Autre 
Cinéma et les 400 Coups ?

9. Quel est le nom de cette 
appellation située le plus au sud du 
Beaujolais ?
10. Quel nom porte cette figure 
sculptée que l’on retrouve sur 
certains édifices et dont la plus 
célèbre émanation baptisée «La 
Nonne et le Bouc» est visible sur la 
collégiale Notre-Dame des Marais ?
11. Cette course annuelle dite «du 
Beaujolais» a sa ligne d’arrivée 
devant le marché couvert
12. Technologie utilisé pour le 
spectacle de la mise en perce 
projeté sur la face de l’hôtel de 
ville.
14. Nom du fondateur du 
laboratoire caladois éponyme 
qui a fabriqué jusqu’à 70 000 
pansements par jour en 1940 pour 
le Service de Santé des armées.
15. Quel oiseau nichait dans cette 
sculpture gothique longtemps 
visible au 673 de la rue nationale ?
16. Son odeur se répand dans 
toute la ville par temps de pluie.
17. Combien d’appellations 
compte-t-on dans le vignoble 
beaujolais ?

18. Quelles «voix» promeuvent ce 
festival de musique qui se déroulera 
au Théâtre de Villefranche du 16 au 
21 octobre 2023 ?
19. Quel le prénom de cette 
femme d’état qui a donné son 
nom au nouveau parc urbain de 
l’écoquartier Monplaisir ?
20. Quel est le nom de cet ordre 
religieux dont l’ancien couvent était 
installé sur l’actuel passage qui relie 
les jardins sud de la mairie à la place 
des Arts ?
21. Son passage à Villefranche 
devant «60 000 personnes» est 
gravé dans le marbre d’une plaque 
apposée sur l’ancienne mairie.

22. Prénommé Rémi, quel est le 
nom du capitaine du FCVB, auteur 
d’un but phénoménal à Versailles 
lors de la 7e journée de National ?
23. Libérateur de Villefranche, 
quel était le grade militaire d’Henri 
Giraud ?
24. Prénommée Sabrina, quel est 
le nom de cette artiste qui a réalisé 
«A Travers Terre», une œuvre d’art 
installée sur le parvis de la gare.
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MISE EN PERCE 

18h30 - Parvis de l’hôtel de ville
SPECTACLE VIVANT

SON & LUMIÈRE - FEU D’ARTIFICE

www.villefranche.net


